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Colegio Don Bosco 
inauguró etapa 6.1 
de su expansión 
*La alianza público-privada en 
materia de educación es 
fundamental, y los Cole- 
gio Técnico Industriales 
Don Bosco Antofagasta 
y Calama dan el mejor 
ejemplo de ello. No cabe 
duda que, a través del ta- 
lento en los territorios, será 
cómo construyamos una mine- 
ríaresponsable”, resaltó Aurora Williams, Minis- 
tra de Minería. 
Esto enla ceremonia de entrega dela etapa 6.1 de 
expansión del Colegio Técnico Industrial Don Bos- 
co Calama, cuyas obras incluyen ocho nuevas salas 
de clases y un segundo patio cubierto, espacios que 
permitirán un aumento en la matrícula para ingre- 
sar a este emblemático establecimiento. 
El hito de inauguración de esta nueva etapa, que 

¡contó con representantes dela ATA y la Fundación 
Educacional Región de la Minería, FERM, mier- 
bros de las empresas aportantes del proyecto, au- 
toridades regionales y locales, además del cuerpo 
docentes y académico de lacasa de estudios inclu- 
yó un recorrido por el recinto educacional y sus 
nuevas instalaciones, las quesignifican un aumen- 
tode 300 cupos para el año 2026. 
Laalta demanda de capital humano calificado que 
requierela industria en la Región de Antofagasta y 

el país, impulsó la creación del Colegio TI Don Bos: 
co Calama materializandosu construcción en elaño 
2015,a travésuna alianza estratégicaquereúne al 
mundo privado y público en este inmovador proyec- 
to enfocado en entrega de herramientas y conoci- 
mientos, con unaalta demandalaborala los más de 
mil estudiantes que forman parte del estableci- 
mientosalesiano, aportando de manera significati- 
vaa la educación técnico industrial de calidad en la 
capital de la provincia de El Loa. 

Collahuasi proyecta 
construir segunda 
concentradora 

Enelimarco de unanueva edi- 
ción del tradicional Desa- 
yuno de Proyectos de 
Aprimin, Jorge Gómez, 
presidente ejecutivo de 
Compañía Minera Do- 
ña Inés de Collahuasi, 
expuso sobre los princi- 
palesdesafios,oportunida- =%2 
des y planes de crecimiento 
dela compañía. 
Lajornada comenzó con palabras de bienvenida 
de la presidenta de Aprimin, Dominique Viera, 
quien destacó la importancia de generar espacios 
deencuentroy actualización parala industria, per- 
mitiendo alas empresassocias conocer de prime- 
ra fuente las estrategias que están marcando el 
tumbo de la minería nacional. 
Durante su presentación, Jorge Gómez entregó 
una completa visión sobre la evolución estratégi- 
ca de Collahuasi, bajo el lema "Desafiando el pre- 
sente para construir una sociedad mejor”. 
Además, profundizó en el ambicioso plan de creci- 
iniento de Collahuasi, que contempla una serie de 
proyectos estratégicos la expansión progresiva de 
la capacidad de procesamiento en la concentrado- 
ta Újna, el desarrollo de una nueva planta desalado- 
ra que permitirá un uso más sustentable del recur 
sohídrico yla construcción de una segundaconcen- 
tradora que posicionará a Collahuasientre lasope- 
taciones de mayor capacidada nivel mundial 
El ejecutivo también abordó los desafíos que en- 
frentala industria minera, como los mayores tienr- 
posy costos asociados a permisos infraestructu- 
ta y participación comunitaria, así como la nece- 
sidad de modelos de ejecución más flexibles y 
adaptadosa la realidad actual 
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E Jorge Riesco, presidente de Sonami: 

“El sistema de evaluación ambiental 
debe ser un activo y no una barrera 
para obstaculizar las inversiones” 

nun momento clave para la mine 
ríanacional,el presidente de laSo- 
ciedad Nacional de Minería (Sona- 
¡mb Jorge Riesco, analizó los prin- 

cipales desatíos que enfrenta la industria, 
sobretodo eneltema permisología einver- 
siones enel medianoy corto plazo. 
Eneesta entrevista, aborda propuestas pa- 
ramodernizar lanormativa ambiental agi- 
lizarlospermisos sectoriales y fortalecer. 
roldela pequeña y mediana minería en la 
transiciónenergética global. 
Desde Antofagasta, Riesco enfatiza la ur- 
gencia deadecuarel actual reglamento del 
Sistemade Evaluación Ambiental que hoy 
frenaelcrecimiento de faenas debaja esca- 
la y valora el proyecto de ley que busca or- 
denarla tramitación de permisos después 
dela aprobación ambiental. 
Además, comentala situacióncon Estados 
Unidosante la posible alza de arancelesal 
cobre chileno, reafirmando que "Chilelebe 
estaralazltura deldesafío mundial pormi- 
nerales críticos. 

apoyar el crecimiento del sector minero? 
-Uncaso concreto esel reglamento del Sis- 
tema de Evaluación de Impacto Ambien- 
tal, que exige someter a evaluación a toda 
faena quesuperelas5.000 toneladasmen- 
sueles Eseumbral pudo haber sidorazona- 
blecuandolas leyes minerales rondaban el 
49% pero hoy, con leyes del 1%, simplemen- 
tenoesviable, 
Proponemoselevar ese límite. Enla prácti 
ca, muchos pequeños productores no se 
atrevenacrecer, no por faltade capacidad 
mercado, sino porlos costosylacomple- 
Jidad del proceso ambiental. Esa tramita- 
ciónse convierte en una barrera despro- 
porcionada en comparación con el impac- 
toreal de estas faenas, muchas deellas de 
bajovolumen y bajoriesgo. 
La normativa actual frena el crecimiento 
productivo. Y esecrecimiento es clave no 
soloparadlinamizar alospequeños produc- 
tores sino para fortalecer todoel ecosiste- 
ima minero nacional integrando valor des- 
dela base. 

  

¿Qué opinión tienen sobre la Ley de Permi- 
sos Sectoriales? 
-Apoyamos decididamente el proyecto im- 
pulsado porel Ministerio de Economía que 
busca establecer una ley marco parala tra- 
imitación de permisos sectoriales, es decir, 
aquellos que se gestionan después de la 
aprobación ambiental. Hablamos de trámi- 
tesconservicioscomo Semageomin, DGA, 
lasseremis de Salud, entre otros. 
Estaley ataca una parte relevante del pro- 
blema agiliza, estandarizay da visbilidada 
procesos que hoy son lentos, dispersos y bu- 
rocráticos. No resuelve el gran cuello de bo- 
tela quesiguesiendo elsistema ambiental, 
perosírepresenta un avance importante en 
lafase finaldela tramitación de proyectos. 

Qué evaluación hacen del actual sistema 
ambiental? 
-Es sinduda uno delosgrandestemas pen- 
dientes, Elsistema fue creado paracoord 
nary controlar impactos ambientales pe- 
roconlosañosse transformó enuna trami- 
tación engorrosa, sujeta a criterios varia- 
bles entre regiones y susceptible de inter- 
pretaciones quegeneran incertidumbre, 

El dirigente gremial analiza en forma 
favorece la Ley de Permisos Sectoriales 
en trámite legislativo, pero asegura 
que “no resuelve el cuello de botella”. 

Reconocemos los esfuerzos del SEA por or- 
denar el sistema: han elaborado guías 
nicas y herramientas para reducir dispari- 
dades Pero seenfrentanadosgrandesobs:- 
táculos Primero, el SEA no tiene autoridad 
sobre otros servicios públicos que parti 
pandelproceso,loquedificultala coordina- 
ción. Segundo, han proliferado normas, 
guías y criterios técnicos que no han sido 
adecuadamente discutidosa nivel norma- 
tivoo parlamentario. 
Eso daña al sistema Sino se perfecciona, 
puede transformarse en una traba estruc- 
tural Elsistemaambiental debe ser un ac- 
tivo noun obstáculo. Su propósito original 
fue otorgar certeza: a las comunidades, al 
Estado y alos titulares de proyectos. Hoy, 
ese objetivo estáen riesgo. 

-En cuanto al escenario internacional, ¿06- 
mo ven lasituación con EE UU. y los even- 
tuales aranceles al cobre? 
Estamos atentos alas conversaciones en- 
trela Cancillería y el Departamento de Co- 
mercio de Estados Unidos No participamos 
directamente, pero seguimos el tema con 
preocupación y análisis. 
Estados Unidos requiere cobre refinado y 
hoy no cuenta con capacidad de fundición 
comparable ala de China, que posee más de 
25fundicionesdle última generación. Chile, 
por su parte, exporta precisamente cobre 
refinado de alta calidad a EE. UU. 
Aplicar aranceles encarecería un insumo. 
clave para su industria, algo que va en con- 
tradesupropiointerés estratégico. Lológ+- 
co sería facilita, no obstaculizar, laimpor- 
tación desde Chile. Además lo que vende- 
mos aese mercadorepresenta unafracción 
de nuestra producción. La mayor parte va 
aChina ya otros países con alta demanda 
decobrey metalescríticos. 
La electromovilidad, la digitalización y la 
transición energética de- 
penden del cobre, Y 
Chile, como país con 
las mayores reser= 
vas del mundo, 
tiene el deber de 
estaralaalturade 
ese desafío. 

Cómo esperan!ide- 
rar los camblos que 
requierelaminerfaao- 
tual? 
-Creemos firmemente 

que todos pueden aportar: 
desdelagranmineraestructu- 
ral comoCentinelaoChuquicama- 
ta hastalamediana yla pequeñami- 
nería, Hay un ecosistema que necesita 
integrarse y avanzar hacia una minería 
más ágil moderna y sostenible. 
Por eso estamos ha- S 
ciendo este encuen- 

troenAntofagasta,laca- q 
pital minera de Chile y del 
mundo, Queremos instalar estos 

    

temasestratégicos anivelnacional, que lle- 
guentambiénal debate residencial. 
Hemos organizado un panel con participa- 
cióndle precandidatos porque entendemos 
ue estono es solo una discusión sectorial. 
Estamos hablando de una necesidad global 
-asegurar el suministro de minerales críti 
os: y Chile puede ser protagonista. No se 
trata solo de minería por minería, sino de 
'Cómonuestro país responde una deman- 
dalegítima del planeta. 

-Cómo avanza el proceso de moderiza- 
ción de Enami? 
Esta es una gran pregunta. Hemos con 
versado bastante frecuentemente con el 
vicepresidente ejecutivo. or un lado, han 
logrado reducir una parte importante de 
la deuda de corto plazo, gracias a un 
acuerdo con Quebrada Blanca. Nosotros 
no compartimos la forma en que se hizo, 
pero hay que reconocer que ha traídocier- 
toaliviofinanciero. 
Ahora stánemitiendo un bono que permi 
tirárefinanciar, enel largo plazo, elrestode 
laleuda, Eso deberíatraer algo de tranqui- 
Idadfinanciera.Pero lo másimportante pa 
ra nosotros es lo que viene ahora. 
Porque ls créditos, aunquesean 
largo plazo, hay que pagarlos 
y eso requiere una actividad 
dinámica que justfique las 
medidas tomadas Sonme- 
didas de emergencia. 
Nosotros hemos hecho 
una propuesta muy con- 
reta de 12 medidas que 
apuntan, primero, a esta 
bilizar Enami y mejorar su 
funcionamiento operati- 
vo. Luego, en una se- 
gunda etapa, pro- 
yectar el creci- 
miento a partir 
del cuarto 

   
   
   
   
   
   

    

   
   

            

      
    

   

  

   
   

    

   

      

   

  

añoenadelante. 
Esta propuesta incluye también cómo f- 
nanciar ese plan: con recursos propios de 
Enamil «como propiedad minera y otrosac- 
tivos- y un aporte estatal, que considera- 
mos fundamental. 
Enel último presupuesto sereconoció una 
capitalización de Enami por 25 millonesde 
dólares. Aunque es un monto modesto, 
marcatn precedente y debería mantener- 
seenel tiempo para asegurar ls inversio- 
nesnecesarias, 
Elgran objetivo es recuperar la capacidad 
productiva de Enami, Ha habido una falta 
histórica de inversiónensus plantasdle be- 
neficio. Hoy no operanen condiciones ópti- 
mas. ls instalaciones sonaantiguas yrequie- 
renuna fuerte inyección derecursos 

  

¿Cuál surol estratégico? 
-Elrol fundamental de Enamiescomprarel 
mineral de la pequeña minería y transfor- 
marlo para llegar a los mercados interna- 
cionales, Ese esunrolquelos pequeños mi- 
neros individualmente, no pueden cumpir. 
Y ese rol ha estado muy afectado losúlti- 
mos años, precisamente por la falta de n- 
versión ensus planteles productivos, 
Nuestra propuesta de modemización ha te- 
nido buena acogida. Creemos que, sobre 
esa base, se pued establecer un diálogo 
productivo con la empresa. Hay planteles 
de Enami y poderes compradores que po- 
«rían procesar mucho más pero no logran 
captar suficiente mineral para operar de 

forma eficiente. 
Cuando lasplantasnoestán 

aplenacapacidad no al- 
'canzan siquiera un 
eguiibrio financiero. 
Menosaún generan 
márgenes para re- 
invertir, Y eso afec- 
ta la sustentabili- 
dad del sistema 
completo,
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